



info Vet

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia



Festejos en México por los

25 años enseñanza Veterinaria en el mundo 1761 - 2011

Fotos: Virginia Galván Pintor.
Fotocomposición: Edgar Emmanuel Herrera

Consulta infoVET, cada 15 días en <http://www.fmvz.unam.mx/fmvz/infovet/infovet.htm>

Ciudad Universitaria, DF

Número 200

16 de marzo de 2011



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. José Narro Robles
Rector

Dr. Sergio Alcocer Martínez de Castro
Secretario General

Lic. Enrique del Val Blanco
Secretario Administrativo

Mtro. Javier de la Fuente Hernández
Secretaria de Desarrollo Institucional

MC Ramiro Jesús Sandoval
Secretario de Servicios a la Comunidad

Lic. Luis Raúl González Pérez
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Trigo Tavera
Director

Dra. María Elena Trujillo Ortega
Secretaria General

Lic. Alfonso Ayala Rico
Secretario Administrativo

MVZ Martha Beatriz Trejo Salas
Secretaria de Comunicación

Virginia Galván Pintor
*Responsable de Infovet
Reportera, Información y Redacción*

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño y formación

Secretaría de Comunicación
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 2, planta baja, Secretaría de Comunicación, Ciudad universitaria. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225909 y 49. Fax: 5616 65 36

EL SIGNIFICADO DE LA CELEBRACIÓN

EL 2011 es un año especial para nuestra profesión, ya que se cumplen 250 años del inicio de la enseñanza médico veterinaria en el mundo, lo cual amerita una gran celebración. En México, estos festejos son encabezados por la que en otros tiempos (1853) fuera la primera Escuela de Veterinaria del Continente Americano, hoy Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM.

La inauguración global de la conmemoración se realizó, en enero pasado, en Francia, nación en la que se fundó la primera Escuela de Medicina Veterinaria del planeta; por su parte, el 24 y 25 de febrero, nuestra Facultad llevó a cabo una serie de actividades en las que participaron la presidencia mundial de los festejos, los directores de escuelas y facultades de MVZ del país, funcionarios de instituciones gubernamentales, así como representantes de organismos gremiales, entre otros sectores.

En dichas actividades también participó el rector de la UNAM, doctor José Narro Robles, quien en un gesto amable, digno del máximo representante de nuestra comunidad universitaria, se reunió con los líderes de la comunidad veterinaria nacional.

De acuerdo con la Facultad, los objetivos fundamentales de la conmemoración internacional son:

- Dar a conocer que en 1761, en Lyon, Francia, se fundó la primera Escuela de Medicina Veterinaria del mundo, luego de que el rey Luis XV firmara un decreto en el que daba su autorización a Claude Bourgelat, considerado fundador de la medicina de caballos en ese país, para que abriera "una escuela en la que se enseñen públicamente los principios y métodos para curar las enfermedades de los animales".
- Mostrar el desarrollo que ha tenido la profesión en 250 años, durante los cuales el MVZ ha destacado por su labor en pro de la salud pública.
- Propiciar el intercambio de conocimientos, experiencias y propuestas a nivel naciones, regiones y continentes, para mejorar y fortalecer la enseñanza y el ejercicio de la MVZ.

El festejo es una magnífica oportunidad para mostrar que, si bien esta profesión comenzó con un enfoque a la curación de las enfermedades de los animales, actualmente el médico veterinario desempeña un papel trascendental en diversas áreas: en la médica, en la producción animal, en la salud pública, en el aseguramiento de la calidad de los productos de origen animal que consumen las sociedades, así como en la planeación y utilización racional de los recursos naturales".

Este año especial para la medicina veterinaria es el marco ideal para crear conciencia respecto de que, si bien este profesional es el médico de los animales y el encargado de procurar su bienestar, debido a su formación académica y a su campo de acción, hoy día es considerado como pieza clave para la salud pública.

MÁS DE 300 MVZ, EN EL FESTEJO POR LOS 250 AÑOS DE ENSEÑANZA DE LA MEDICINA VETERINARIA EN EL MUNDO

- La celebración es coordinada por la FMVZ de la UNAM, la cual festeja también 158 Años de Enseñanza de la MV en México y América
- La inauguración se transmitió en vivo, mediante internet, desde Ciudad Universitaria a instituciones nacionales y extranjeras



Foto: José Escamilla

EN el marco de la celebración de los 250 Años de Enseñanza de la Medicina Veterinaria en el Mundo, la FMVZ de la UNAM realizó un magno evento que logró reunir a cerca de 300 MVZ de la república mexicana, el cual contó con la asistencia del presidente del Comité Organizador Mundial de los festejos, doctor Jean Francois Chary.

Directores de escuelas y facultades de MVZ del país, funcionarios de instituciones gubernamentales, presidentes de colegios estatales, representantes de asociaciones de especialistas, miembros del poder legislativo, profe-

sores eméritos de la UNAM, así como ex directores y académicos de la FMVZ participaron en el evento, en el que también se conmemoraron los 158 Años de Enseñanza de la Medicina Veterinaria en México y en América.

Tres fueron las sedes de las actividades: la Torre de Rectoría, las instalaciones de nuestra Facultad en Ciudad Universitaria y la Antigua Escuela de Medicina Veterinaria de San Jacinto (Calzada México-Tacuba), en donde el 24 y 25 de febrero se llevaron a cabo la reunión con los rectores de la UNAM y la Universidad Autónoma del Estado de México,

conferencias magistrales, la firma colectiva de la Declaración Universal del Bienestar Animal, asambleas gremiales, la asamblea constitutiva de la Fundación San Jacinto, visitas guiadas al inmueble de San Jacinto y el concierto que la Orquesta Filarmónica de la UNAM ofreció en honor de la comunidad veterinaria nacional, en la Sala Nezahualcóyotl del Centro Cultural Universitario.

La ceremonia de apertura se efectuó en el auditorio Pablo Zierold Reyes, desde donde se transmitió en vivo, vía internet, a instituciones como la Universidad Juárez del Estado de Durango,





las universidades autónomas de Tabasco y de Chiapas, la Universidad Católica de Santo Domingo de la República Dominicana, la Universidad "Xicoteppec" de Puebla y la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán; asimismo, se transmitió de manera simultánea al auditorio Aline S. de Aluja de CU.

La declaratoria inaugural de las actividades estuvo a cargo del doctor Everardo González Padilla, coordinador general de Ganadería de México, quien señaló que la celebración de los 250 Años es una magnífica oportunidad para mostrar al mundo el importante papel que desempeña el MVZ en las sociedades, pero, a la vez, es un excelente momento para reconocer las fallas de la profesión y establecer compromisos para enmendarlas, por ejemplo, en el tema del trato humanitario a los animales que nos sirven.

Egresado de la FMVZ de la UNAM, el doctor González Padilla aseguró que actualmente uno de los principales retos de la MVZ tiene que ver con el acelerado crecimiento de la población humana, a la cual se debe alimentar a partir de los mismos recursos naturales: nuestro compromiso es trabajar para satisfacer la enorme demanda de alimentación y, al mismo tiempo, para recuperar lo que se ha depredado de esos recursos naturales —subrayó—.

Tras mencionar que otros grandes retos tienen que ver con la salud pública, la inocuidad de los alimentos, la calidad nutricional y el cuidado al ambiente sobre todo en los procesos de producción animal, el doctor afirmó que los avances en México en relación con la MVZ se deben, en parte, a la interacción y cohesión de instituciones gubernamentales como la Secretaría de

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) y el gremio de los MVZ, el cual siempre ha estado dispuesto a trabajar de manera conjunta con el gobierno en beneficio de nuestra sociedad.

MVZ, GRANDES RESPONSABILIDADES

Uno de los oradores en el acto fue el presidente de la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia (AMEFMVZ), doctor José Williams, quien señaló que el 250 aniversario debe ser motivo de júbilo, porque cuando nace la MV se le proporciona al mundo una profesión y profesionistas que en la actualidad son los responsables de cuidar la salud animal, promover la producción pecuaria, vigilar que los alimentos de origen animal sean de calidad e inocuos para el

ser humano, procurar la salud pública, así como preservar los ecosistemas y la biodiversidad.

En relación con la salud animal y la salud humana —precisó el doctor— la responsabilidad que recae en el MV es muy grande, lo que obliga a las escuelas y facultades del área a formar a los alumnos de manera integral, es decir, con base en valores y actitudes que los lleven a comprometerse con la profesión y con la sociedad en general.

Agregó que hoy día el papel del MVZ es tan importante, que en 1999 las organizaciones Mundial de la Salud (OMS), Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y Mundial de Sanidad Animal (OIE) acordaron definir a la salud pública veterinaria como "la contribución al bienestar físico, mental y social de los seres humanos



Izquierda a derecha: Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ de la UNAM y Jean Francois Chary, coordinador mundial de la Celebración de los 250 Años de Enseñanza de la Medicina Veterinaria, luego de la apertura de las actividades.

Foto: Virginia Galván Pintor

mediante la comprensión y la aplicación de la ciencia veterinaria”.

Tras recordar que alrededor del 70 por ciento de los agentes patógenos para el ser humano son zoonóticos y que el 75 por ciento de todos los agentes patógenos emergentes se incluyen en esta categoría, el doctor asentó: “Es necesario que continuemos esforzándonos para decirle a la sociedad que aquí estamos y que somos uno de los aliados más importantes en el cuidado de sus animales, pero, sobretodo, de las personas”.

Otro orador fue el presidente de la Federación de Colegios y Asociaciones de Médicos Veterinarios Zootecnistas de México (FedMVZ), doctor Manuel Salgado Vázquez, quien afirmó que con una organización gremial como ésta, integrada por 32 colegios estatales y 20 asociaciones bien constituidas y con claridad en sus objetivos, las instituciones educativas tienen un gran aliado para formar MVZ de calidad y con mejor ética profesional, y para lograr que la sociedad dé un mayor reconocimiento a este profesional que participa tanto en la salud y bienestar de los animales, como en la salud pública y en la cadena de elaboración de los productos alimenticios que consumen las familias mexicanas.

En su discurso, el doctor dijo que la educación veterinaria del país está soportada por más de 40 instituciones que imparten la licenciatura en MVZ, distribuidas en todo el territorio, de las cuales el 30 por ciento han sido acreditadas por el Consejo Nacional de Educación para la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet), organismo que “les reconoce que cumplen con las condiciones para preparar y formar a un



En el marco de la celebración, se llevaron a cabo asambleas de la Federación de Colegios y Asociaciones de Médicos Veterinarios Zootecnistas de México y de otros cuerpos colegiados. En la imagen vemos a integrantes de dicha federación.

Foto: Virginia Galván Pintor

profesional de la medicina veterinaria”.

En fechas recientes —añadió—, el Conevet se dio a la tarea de replantear sus objetivos, dando como resultado la creación del Concervet (Consejo Nacional de Certificación en Medicina Veterinaria y Zootecnia), cuyo objetivo principal es “certificar en sus diferentes áreas al profesional de la medicina veterinaria”.

Estuvieron en la mesa de honor, además de las personas mencionados en el cuerpo de esta nota, los doctores Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ de la UNAM, quien dio la bienvenida a los participantes; Enrique Sánchez Cruz, director en jefe del Sistema Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica); Eduardo Téllez Reyes Retana, presidente de la Academia Veterinaria Mexicana

(AVM); Carlos Lamothe Zavaleta, presidente del Conevet; María Elena Trujillo Ortega, presidenta del Concervet, y Francisco Suárez Güemes, presidente del Consejo Técnico Consultivo Nacional de Sanidad Animal (Conasa).

Al término del acto inaugural, el doctor Jean Francois Chary impartió la conferencia magistral “El origen de la enseñanza de la medicina veterinaria en Francia y Europa”, mientras que el doctor Miguel Ángel Márquez hizo lo mismo con el tema “Eugene Bergeyre, primer veterinario francés en México”.

Posteriormente, se llevó a cabo la firma colectiva de la Declaración Universal del Bienestar Animal, así como las asambleas de la FedMVZ y de la AMEFMVZ.

MEDICINA PARA HUMANOS Y MEDICINA VETERINARIA, HERMANADAS: JOSÉ NARRO

- El rector de la UNAM encabezó la celebración de los 250 Años de Enseñanza de la MV en el Mundo, en donde aseguró que la FMVZ es orgullo universitario
- El desarrollo de la MVZ en el planeta, producto del trabajo conjunto de instituciones, colegios y asociaciones profesionales, señala el rector de la UAEM

ACTUALMENTE, no se puede entender el fenómeno de la salud si no comprendemos la vía de comunicación existente entre el trabajo que se desarrolla en beneficio de las especies animales y el que se realiza en pro de los seres humanos; ejemplo de ello es la pandemia de influenza que afectó a México y al mundo entero en el 2009, en cuyo marco los médicos veterinarios zootecnistas desempeñaron un papel trascendental que nos lleva a preguntar: ¿Qué sería de la salud humana si no existiera la contraparte que estudia lo referente a la influenza aviar o a la influenza porcina? ¿Qué hubiera pasado en nuestro país, si ante dicha pandemia no hubiéramos

tenido la respuesta rápida, eficiente y pronta de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, de sus laboratorios y académicos? ¿Cómo entender los programas de cuidado de las zoonosis sin los conocimientos aportados por esta profesión? Hoy día la medicina dirigida a los humanos y la medicina veterinaria interactúan activamente, están hermanadas... de hecho, no se podría entender el fenómeno de la salud de los humanos si no existiera ese acercamiento con la MVZ.

Lo anterior fue expresado por el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, doctor José Narro Robles, durante el acto en donde se con-

memoraron los 250 Años de Enseñanza de la Medicina Veterinaria en el mundo, efectuado en el auditorio de la Torre de Rectoría, el pasado 24 de febrero.

Ante miembros del poder legislativo, funcionarios de instituciones gubernamentales involucradas con la MVZ, directores de escuelas y facultades de MVZ, presidentes de colegios estatales, representantes de asociaciones de especialistas, profesores eméritos de la UNAM, así como ex directores y académicos de la FMVZ, el rector aseguró que esta profesión es ejemplar, pues brinda importantes servicios a la sociedad: en el consultorio, en el rancho, en algún espacio productivo, en el aula o el laboratorio y con mucha frecuencia en la investigación.

Para la UNAM —agregó el doctor José Narro— es motivo de orgullo contar con una Facultad como la de MVZ, porque sus profesores llevan a cabo con gran calidad sus tareas de docencia, investigación, extensión del conocimiento y prestación de servicios, y porque junto a ésta trabaja la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán, que desde los años setenta imparte, también con gran calidad, la licenciatura en MVZ.

En el ámbito de la MVZ ¿qué sigue? preguntó el rector, y él mismo respondió: seguir trabajando con calidad a fin de coadyuvar a solucionar los problemas que enfrenta México en la salud humana, la salud animal y la cadena productiva: en la cadena productiva y económica nuestro país tiene mucho por hacer, sobretodo en relación con



La Rectoría de la UNAM recibió en el auditorio de su torre a la comunidad veterinaria nacional.

Foto: Virginia Galván Pintor.

el desarrollo de fórmulas que permitan mejorar la economía nacional, los niveles de empleo de profesionales, de técnicos y de todos aquellos participantes en el proceso productivo, y en este terreno, el MVZ desempeña un papel trascendental.

Por su parte, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), MVZ Eduardo Gasca Pliego, mencionó que en la celebración de los 250 Años de Enseñanza de la MV es fundamental recordar que el desarrollo de esta disciplina en el mundo se debe, en mucho, a los lazos gremiales y académicos de colaboración que han tejido las instituciones, colegios y asociaciones profesionales, muestra de ello —precisó— es la presencia en este evento de representantes de esos grupos y sectores.

Al dirigirse a los presentes como profesional de la MVZ y como rector de la UAEM, el doctor Gasca Pliego destacó el papel de la FMVZ de la UNAM en el avance de la disciplina, en México: esta Facultad le ha dado directriz, principalmente en las áreas de medicina preventiva, parasitología, microbiología y biotecnología, entre otras.

Tras afirmar que la MV entraña una gran responsabilidad, pues por medio de ella se construye un entorno de sanidad animal no sólo en el ámbito doméstico, sino también en el sector productivo, el rector dijo sentirse orgulloso porque en nuestra nación la mayoría de las instituciones que imparten la carrera se han preocupado por evaluar



Derecha a izquierda: José Narro Robles y Eduardo Gasca Pliego, rectores de la UNAM y la UAEM, respectivamente. Foto: Virginia Galván Pintor.

sus programas educativos y han incurrido en la acreditación de la licenciatura, de tal manera que el Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet) ha acreditado la calidad con la que se forman los profesionales de 17 escuelas y facultades.

La UNAM y la UAEM fueron las primeras en acreditar sus carreras de MV en el país y en América Latina, dijo el rector, quien añadió que las opciones para evaluar la calidad de la formación profesional no se limitan a la licenciatura: “También en posgrado tenemos programas que son reconocidos en el Programa Nacional del Posgrado de Calidad del Conacyt, lo cual es garantía de responsabilidad social y de compromiso que hacemos quienes tenemos la fortuna de formar parte de este gremio. Sabemos de la importancia de nuestra disciplina y estamos dispuestos a no escatimar esfuerzos para impactar favorablemente en la calidad de vida de nuestra sociedad”.

La vocación veterinaria exige una entrega constante, a fin de mejorar la

calidad de vida de aquellos que nos sirven como compañía y como sustento. El desarrollo de las actividades pecuarias de la nación requiere de médicos veterinarios zootecnistas poseedores de un elevado nivel profesional, que les permita superar las dificultades que se les presenten, concluyó el rector.

Acompañaron en el presidium a los rectores de la UNAM y la UAEM, los doctores Everardo González Padilla, coordinador general de Ganadería en México; Jean-Francois Chary, presidente mundial de los Festejos por los 250 Años de Enseñanza de la MV; Luis Alberto Zarco Quintero, miembro de la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional; Manuel Salgado, presidente de la Federación de Colegios y Asociaciones de MVZ de México, y por supuesto, Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ, primer orador en la ceremonia, quien en su intervención hizo un breve recorrido por la historia de la MVZ en el mundo y en nuestra nación, la cual aparece como transcripción en las páginas 8 y 9 de este boletín.

LA MEDICINA VETERINARIA EN MÉXICO, ORÍGENES Y VÍNCULOS CON FRANCIA

- En la Torre de Rectoría, el Director de nuestra Facultad hizo un breve recorrido por la historia de la MVZ en el mundo y en México
- Anuncia la FMVZ que en marzo próximo estará listo el Proyecto para Remodelar San Jacinto, cuna de la MVZ en México y América
- Presentan medalla conmemorativa



El director de la FMVZ, Francisco Trigo Tavera, durante su intervención en la Torre de Rectoría.
Foto: Virginia Galván Pintor.

EN la páginas 6 y 7 de este boletín mencionamos que el pasado 24 de febrero, en el auditorio de la Torre de Rectoría, se llevó a cabo el acto donde se conmemoraron los 250 Años de Enseñanza de la Medicina Veterinaria en el Mundo, el cual estuvo encabezado por los rectores de la UNAM y la UAEM, doctores José Narro Robles y Eduardo Gasca Pliego.

Al final de la página 7 —luego de presentar las síntesis de los discursos pronunciados por ambos rectores— comentamos que durante el evento el doctor Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ de la UNAM, dio lectura a un documento en el que hace un breve recorrido por la historia de la MVZ en el

mundo y en nuestra nación, y nos comprometemos a publicarlo de manera íntegra en las páginas en las que usted, amable lector, tiene su mirada puesta en este momento.

A continuación, la transcripción del mensaje emitido por nuestro director (se omite únicamente la parte en donde el doctor Trigo Tavera nombra a los miembros de la mesa de honor):

“Nos reúnen en esta ocasión dos siglos y medio de fecunda enseñanza de la medicina veterinaria a nivel superior en el mundo. El decreto real de Luis XV del 4 de agosto de 1761, se convirtió en el acta de nacimiento formal de nuestra profesión ya con bases científicas

sólidas; de esta forma se iba a extinguir paulatinamente en el orbe el trabajo de albéitar o encargado de cuidar la salud de los animales, que era un oficio ciertamente certificado por los Tribunales del Protoalbeiterato, tanto en Europa como en las colonias americanas.

La creación de la primera Escuela de Medicina Veterinaria en Lyon, Francia, se debió a la perseverancia de Claude Bourgelat, director de la Academia de Equitación de Lyon, quien concibió el gran proyecto de fundar una escuela que abordara el tratamiento de las enfermedades del ganado y de los caballos. Henri-Leonard Bertin, quien fungía como controlador general con responsabilidades para la agricultura y la ganadería en la corte de Luis XV, se interesó en el proyecto de Claude Bourgelat y logró la aprobación del rey, originando así la Escuela Real Veterinaria de Lyon. En 1765 abrió la segunda Escuela de Medicina Veterinaria en las afueras de París y años después la de Tolosa y Nantes, así como en otras ciudades de Europa.

Es precisamente un egresado de la Escuela de Medicina Veterinaria de Tolosa, Eugenio Bergeyre, quien impulsó la creación de la primera Escuela de Medicina Veterinaria en el Continente Americano, ubicada en la Ciudad de México. Eugenio Bergeyre llegó a México a principios de 1853 para probar fortuna en el ejercicio libre de la profesión. Al ser el único médico veterinario formal en el país, pronto se hizo de una excelente reputación y fue contratado por el presidente Antonio López de Santanna para que cuidara la salud de los caballos

de la presidencia de la república. Si bien no hay constancia escrita, se presume que el doctor Bergeyre influyó en el presidente de la nación para que creara la primera escuela de México y de América, lo que ocurrió con el Decreto Presidencial 4001 el 17 de agosto de 1853, es decir, 92 años después de la creación de la escuela de Lyon. Además, una vez que la Escuela de Medicina Veterinaria abrió sus cursos, Eugenio Bergeyre se incorporó como el primer profesor médico veterinario, impartiendo las cátedras de mariscalía y exterior, anatomía, farmacología, patología y cirugía veterinaria.

Esta primera escuela estuvo adscrita inicialmente al Ministerio de Fomento y años después al Ministerio de Agricultura, hasta 1929. Durante este lapso tuvo como su ubicación más constante el antiguo hospicio de San Jacinto, ubicado en la Calzada México-Tacuba, frente al H. Colegio Militar.

En 1916, el primer jefe del Ejército Constitucionalista, Don Venustiano Carranza, decidió separar a las escuelas de Agronomía y Medicina Veterinaria, que compartían las instalaciones de San Jacinto, con lo cual la enseñanza de la agronomía se trasladó a la Ex Hacienda de Chapingo y la medicina veterinaria permaneció en San Jacinto hasta 1955, fecha en que se traslada a la Ciudad Universitaria.

En 1929, simultáneo a la lucha que lograría la autonomía para la Universidad Nacional, la Escuela de Medicina Veterinaria dejó de pertenecer administrativamente de la Secretaría de Agricultura, y se integró a la UNAM.

Tendrían que transcurrir 104 años desde la creación de la primera Escue-



la de Medicina Veterinaria en México, ocurrida en 1853, para que en 1957 se crearan las escuelas de Medicina Veterinaria de la Universidad Veracruzana y de la Universidad Autónoma de Tamaulipas; con esta motivación se ha publicado y difundido el árbol genealógico de la creación de las escuelas de Medicina Veterinaria del país que tendrán ustedes.

Si bien esta breve reseña histórica pretende resaltar el camino recorrido por la medicina veterinaria en México y sus orígenes y vínculos con Francia, tenemos más motivos aún para celebrar. En agosto de 2010 se pudo recuperar la posesión de la Antigua Escuela Nacional de Medicina Veterinaria de San Jacinto, que si bien nunca dejó de ser Patrimonio de la UNAM, se encontraba bajo la administración de la SEP para impartir educación secundaria. Ahora tenemos el reto como universitarios y como profesión organizada de restaurar este edificio histórico, cuna de la medicina veterinaria en el Continente Americano.

El proyecto para la remodelación estará listo el próximo mes (marzo) y deberemos sumar todos nuestros esfuerzos como profesión para devolver la magnificencia que este histórico edificio tuvo una vez. En este inmueble se establecerá el Museo de Historia de la Medicina Veterinaria, y una unidad de educación continua y en línea; además, será la sede de la medicina veterinaria organizada del país.

El día de mañana se firmará el acta constitutiva de la Fundación San Jacinto, que se encargará del proyecto de remodelación y uso de nuestra antigua escuela.

La medicina veterinaria ha recorrido un largo camino durante estos 250 años, su interés inicial en la medicina de los caballos como herramienta para la guerra y el trabajo, y en las enfermedades del ganado, se ha diversificado y remodelado para satisfacer las demandas de la sociedad. En la actualidad, la medicina veterinaria tiene diversas responsabilidades adicionales como la salud de todos los animales de compañía, deporte y recreación para el hombre, la salud y producción animal con altos estándares de calidad y eficiencia, la producción de alimentos de origen animal que sean inocuos y de alta calidad nutricional para el hombre, la prevención de enfermedades transmisibles de los animales al hombre, el bienestar animal, el cuidado del ambiente en el entorno de la producción pecuaria y la investigación biomédica, entre otras. Sin duda alguna, el futuro seguirá presentando nuevos retos a nuestra profesión y será nuestro compromiso afrontarlos.

Finalmente, presentamos ante ustedes y nuestras autoridades la medalla conmemorativa de los 250 Años de Enseñanza de la Medicina Veterinaria en el Mundo y 158 años en México, con las imágenes de Claude Bourgelat y José de la Luz Gómez, pioneros de la medicina veterinaria en sus respectivos ámbitos; para dejar constancia del inicio de estos festejos.



Invitamos a todos los colegios estatales, asociaciones de especialistas, escuelas y facultades, asociaciones gremiales cupulares, laboratorios farmacéuticos veterinarios y a la Secretaría de Agricultura a realizar eventos conmemorativos de esta efeméride, que le recuerden y enfatizan a la sociedad mexicana la importancia de la labor profesional del médico veterinario zootecnista en su vida cotidiana, la cual debe ser considerada y valorada como un bien público.

Muchas gracias por su atención”.

LA MEDALLA CONMEMORATIVA

La medalla a la que se refiere el doctor Trigo Tavera en su discurso hace alusión a los 250 años del inicio de la Enseñanza Médico Veterinaria en el Mundo y a los 158 Años de Educación Veterinaria en México y América. Fue elaborada en plata y en bronce; es de forma circular, tiene 6 centímetros de diámetro y 4.5 milímetros de espesor.

En una de sus caras presenta la imagen de la primera Escuela de Medicina Veterinaria del mundo, la de Lyon, Francia; a la izquierda de ésta aparece el busto de Claude Bourgelat, fundador de la institución (1761), quien parece observar el logo conmemorativo de los 250 Años de la Enseñanza Veterinaria en el Mundo.

En la otra cara muestra la imagen de la primera Escuela de Medicina Veterinaria de México y América, la Antigua Escuela de San Jacinto, antecedente de la FMVZ de la UNAM; a la derecha de esta figura asoma el busto de José de la Luz Gómez, uno de los primeros egresados de la escuela, quien posteriormente se convirtió en el primer médico veterinario que fungió como director de la misma. En el cuadrante superior izquierdo destaca el logo alusivo a los 158 años del comienzo de la Enseñanza Médico Veterinaria en nuestro país y en el Continente Americano.



DIRECTORES DE ESCUELAS Y FACULTADES FIRMAN LA DECLARACIÓN UNIVERSAL SOBRE BIENESTAR ANIMAL

DIRECTORES de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia, así como presidentes de Colegios Estatales y Asociaciones de Especialistas de MVZ firmaron —al unísono— cartas de apoyo a la Declaración Universal sobre Bienestar Animal (DUBA), promovida por la Sociedad Mundial para la Protección Animal (WSPA por sus siglas en inglés), que consiste en un acuerdo entre personas y naciones para reconocer que los animales sienten y pueden sufrir, así como para respetar sus necesidades de bienestar y poner fin a la crueldad.

En el marco de las actividades organizadas por la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM para festejar los 250 Años de Enseñanza de la Medicina Veterinaria en el Mundo, los directores de las escuelas y facultades asentaron sus firmas, a invitación del director de la Facultad, doctor Francisco Trigo Tavera.

El acto se efectuó el pasado 24 de febrero en el auditorio Pablo Zierold Reyes de Ciudad Universitaria y contó con la participación del licenciado Patrick O'Marr, director regional de WSPA, quien comentó que la DUBA es una propuesta con tres objetivos fundamentales: reconocer que los animales sienten, que el bienestar animal es importante, y que el tema merece un lugar protagónico en las grandes discusiones de la agenda global.

Agregó que hace algunos meses aquí, en Ciudad Universitaria, directores de otras instituciones de enseñanza superior donde se imparte la carrera de MVZ firmaron la Declaración Universal, la cual será presentada ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y será estructurada como un conjunto de principios generales que reconocen y ponen énfasis en la importancia del bienestar animal; estos principios tendrán como propósito

alentar a todos los países para que implementen, o en su caso mejoren, las leyes y estándares de bienestar animal.

Por su parte, el doctor Francisco Trigo Tavera comentó que la DUBA fue firmada, en un mismo acto realizado en la Casa Club del Académico, por la FMVZ y la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán, ambas de la UNAM, y por la Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco; posteriormente, en las instalaciones de nuestra Facultad, fue signada por el Sistema Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica).

Explicó que el contenido de la DUBA fue dado a conocer en las últimas sesiones de la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia, y la Federación de Colegios y Asociaciones de Médicos Veteri-

narios Zootecnistas de México: "En ambas reuniones hubo consenso para firmarla".

A su vez, la licenciada Marcela Vargas Chacón, gerente de programas para América Central, México y El Caribe de WSPA, dijo que en estos momentos el objetivo principal de la Sociedad Mundial para la Protección Animal es alcanzar una masa crítica de países que apoyen la Declaración.

Añadió que la DUBA cuenta con el apoyo de naciones como Kenya, India, Costa Rica, República Checa, Filipinas, Reino Unido, Australia, Nueva Zelanda, Tanzania, Letonia, Lituania, Polonia y Eslovenia, entre otras; además —dijo— la Organización Mundial para la Sanidad Animal (OIE) ha declarado oficialmente su apoyo al desarrollo de una declaración de este tipo.



Firmando la DUBA, en el auditorio Pablo Zierold Reyes.

Foto: Virginia Galván Pintor.

CONSTITUYEN FORMALMENTE LA FUNDACIÓN SAN JACINTO

- Es una Asociación Civil en la que están representados todos los cuerpos cupulares que regulan, promueven y vigilan la MVZ en México
- Cuenta con Consejo Directivo y Asamblea General con 20 sitiales



Miembros de la Asamblea General firman la carta para constituir la Fundación San Jacinto.
Foto: Virginia Galván Pintor.

El pasado 25 de febrero, en un acto efectuado en las instalaciones donde se instaló la primera Escuela de Medicina Veterinaria de México y del Continente Americano, quedó formalmente constituida la Fundación San Jacinto, Asociación Civil en la que están representados todos los cuerpos cupulares que regulan, promueven y vigilan la medicina veterinaria y zootecnia en nuestro país.

Durante 55 años, el inmueble de San Jacinto funcionó como escuela secundaria pública; sin embargo, el año pasado fue devuelto a la UNAM, la cual consciente de que éste es la cuna de la MVZ de la nación y del Continente Americano, decidió que hoy sea la casa de todos los MVZ de México.

Es en este marco que se llevó a cabo la instauración de la Fundación, cuyos objetivos principales son administrar, conservar, utilizar y mantener en funcionamiento las instalaciones; obtener financiamiento para el desarrollo de proyectos académicos; auspiciar la unidad del gremio, así como organizar actividades académicas y de investigación de las ciencias veterinarias, y otras de tipo cultural y social.

En la Fundación San Jacinto están representadas varias entidades, cuyos líderes forman parte del Consejo Directivo: la Federación de Colegios y Asociaciones de Médicos Veteri-

narios Zootecnistas de México (FedMVZ), el Consejo Nacional de Educación para la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet), la Academia Veterinaria Mexicana (AVM), la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia (AMEFMVZ), los profesores eméritos de la UNAM, el Consejo Técnico Consultivo Nacional de Sanidad Animal (Conasa), el Consejo Nacional de Certificación en MVZ (Concervet) y la Dirección General de Salud Animal.

Asimismo, la Fundación San Jacinto cuenta con una Asamblea General que tiene 20 sitiales, cuyos integrantes son los socios activos. De esta manera, la estructura es la siguiente:

CONSEJO DIRECTIVO

Persona y cargo	Cuerpo o grupo al que representa
Presidente: Francisco Trigo Tavera	Director FMVZ, UNAM
Vicepresidente: Manuel Salgado	Presidente FedMVZ
Secretario: Carlos Lamothe Zabaleta	Presidente Conevet,
Tesorero: Eduardo Téllez Reyes Retana.	Presidente AVM
Vocal: Eduardo Pérez Mejía	Presidente electo AMEFMVZ
Vocal: José M. Berruecos Villalobos	Profesor emérito UNAM
Vocal: Francisco Suárez Güemes	Presidente Conasa
Vocal: María Elena Trujillo Ortega	Presidenta Concervet
Vocal: Hugo Fragoso Sánchez	Director general de Salud Animal

ASAMBLEA GENERAL, 20 SITIALES

Tres ex directores FMVZ
Tres ex presidentes FedMVZ
Tres ex presidentes Conevet
Tres ex presidentes AVM
Tres ex presidentes AMEFMVZ
Tres ex presidentes Conasa
Dos ganadores del Premio Nacional de Sanidad Animal.

La firma del Acta Constitutiva de la Fundación San Jacinto se enmarcó en la celebración de los 250 Años de la Enseñanza de la Medicina Veterinaria en el Mundo, en donde el doctor Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ, señaló que los estatutos de la Fundación están prácticamente listos y son similares a los de la FedMVZ; además, cuentan con el aval de las oficinas del Secretario General y del Abogado General de la UNAM, así como de la Dirección del Patrimonio Universitario.

El director comentó que el reto de remodelar San Jacinto es muy grande y ejemplificó: "De acuerdo con la Dirección General de Obras de la UNAM, tomando en cuenta los 5 mil metros cuadrados de construcción del inmueble, se requerirían alrededor de 25 millones de pesos para realizar los trabajos, pues se calculan cinco mil pesos por metro de remodelación".

Tras señalar que el propósito es reunir esta cantidad por etapas y planear la remodelación por año, el doctor Trigo Tavera comentó que gracias a generosas contribuciones de la FedMVZ y del Conevet, actualmente la Fundación San Jacinto cuenta con seis millones de pesos para iniciar la remodelación.

Esta primera etapa contemplará el arreglo del sistema de drenaje del edificio, de las instalaciones hidráulica y eléctrica, y de los sanitarios; además, incluirá la impermeabilización en varias áreas, subrayó.

LA OFUNAM ANTE LA COMUNIDAD VETERINARIA



antigua en su tipo en el panorama cultural de la Ciudad de México, presentó en la Sala Nezahualcóyotl del Centro Cultural Universitario.

El concierto fue a beneficio de la remodelación de la Antigua Escuela de Medicina Veterinaria de San Jacinto y a éste acudieron más de 1000 profesionales, académicos y alumnos de la carrera de MVZ, acompañados de familiares, quienes disfrutaron de un ambicioso programa que incluyó música de Johann Sebastian Bach, Antonio Vivaldi y Juventino Rosas, por mencionar algunos, así como canciones de Manuel Esperón y María Griver, entre otros.

Uno de los eventos más esperados como parte de la celebración de los 250 Años de Enseñanza de la Medicina Veterinaria en el Mundo fue el concierto que la Orquesta Filarmónica de la UNAM, la más

CERTIFICAN 16 ÁREAS DE LA FMVZ, POR LA MEJORA CONTINUA EN SU TRABAJO

- Instituto Mexicano de Normalización y Certificación, el aval. Nueve áreas fueron recertificadas y siete certificadas por primera vez
- La FMVZ demuestra con hechos por qué es líder en México y América Latina, señala la directora general del IMNC
- Por voluntad propia, las áreas asumieron el reto de participar en el proceso: Francisco Trigo Tavera

ACTUALMENTE, nuestra Facultad cuenta con 16 áreas certificadas por el Instituto Mexicano de Normalización y Certificación (IMNC), las cuales lograron este reconocimiento al demostrar que desarrollan sus actividades de docencia, investigación, extensión y servicios al público con la más alta calidad, buscando siempre fortalecer su competitividad.

Lo anterior fue dado a conocer por el director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, doctor Francisco Trigo Tavera, en el acto en donde el IMNC entregó certificados ISO 9001-2008 a 16 áreas que trabajan con base en un estricto Sistema de Gestión de la Calidad (SGC).

En ceremonia efectuada el pasado 14 de febrero en el auditorio Aline S. de Aluja de Ciudad Universitaria, el doctor Trigo Tavera externó su satisfacción porque en el 2004 la Facultad inició el proceso ante el IMNC con tres áreas y actualmente son 9 las que han conseguido la recertificación y 7 las certificadas por primera vez.

LAS ÁREAS RECERTIFICADAS SON:

- Servicio de diagnóstico serológico, virológico, micológico, y de aislamiento de mycoplasma, brucella y mycobacterium.
- Servicio de diagnóstico en enfermedades de los cerdos.
- Servicio de diagnóstico en patología.
- Control analítico de agua y alimentos.
- Servicios médicos para pequeñas especies.

- Constatación de alimentos y materias primas.
- Constatación de productos químicos y biológicos.
- Servicios de biblioteca.
- Proceso de instalación estudiantil.

LAS NUEVAS ÁREAS CERTIFICADAS SON:

- Servicio de diagnóstico de enfermedades de las aves.
- Servicio de diagnóstico y parasitología.
- Servicio de diagnóstico y constatación.
- Procesamiento de semen de cerdo.
- Trabajo profesional en constatación de productos químicos y biológicos.
- Coordinación administrativa del programa de especialización.
- Coordinación de Enseñanza Práctica.

Tras asegurar que respecto de la certificación, “no ha habido ningún mandato de la Dirección de la Facultad”, el doctor Francisco Trigo comentó que, por voluntad propia, las áreas asumieron el reto de participar en el proceso, lo cual denota el compromiso de nuestra comunidad de trabajar en pro de la mejora continua.

Por su parte, la doctora Mercedes Irueste Alexandre, directora general del IMNC —quien entregó al director de la Facultad una placa que avala la certificación ISO 9001-2008 para las 16 áreas— señaló que la FMVZ demuestra con hechos por qué es líder en México y América Latina.

El SGC de la FMVZ es muy avanzado —afirmó la doctora—, quien dijo sentirse contenta porque las áreas certificadas y recertificadas se inmiscuyeron



en el proceso de manera voluntaria: En cada uno de los procesos el trabajo es arduo e intenso, pues implica planear, verificar, hacer modificaciones, difundir los cambios, auditar internamente, darle seguimiento al cumplimiento de requisitos, etcétera. Asimismo, implica ser auditados externamente por el IMNC.

Tras recordar que los procesos de certificación se efectúan cada tres años, lo cual representa mucho esfuerzo, trabajo y perseverancia, tanto para la institución evaluada como para el organismo certificador, la doctora dijo que si bien el certificado es un reconocimiento formal, el reconocimiento más importante es el que otorgan cada una de las partes que conforman la Facultad: alumnos, profesores, trabajadores y todas aquellas personas directa o indirectamente relacionados con la escuela, tanto en el país como en el extranjero.

Cabe destacar que en el evento, el IMNC entregó reconocimientos a los representantes de cada una de las áreas certificadas. En este sentido, la doctora mencionó que todas y cada una de las personas que participan en el SGC de la Facultad han tenido que trabajar de manera individual para contribuir con el sistema; han tenido que proponer, documentar, implantar, medir, corregir los objetivos y metas acordadas, pero también han tenido que trabajar en equipo, a fin de cumplir con tareas y acciones colectivas que benefician a la FMVZ.

Acompañaron a Mercedes Irueste y Francisco Trigo en la mesa de honor, el responsable de Gestión de la Calidad en la Investigación, doctor Pedro Morales Fuentes, de la Coordinación de la Investigación Científica, así como los secretario General y de Planeación de la Facultad, doctores María Elena Trujillo Ortega y Francisco Suárez Güemes, respectivamente.



La directora del IMNC, Mercedes Irueste Alejandre, entrega a el director de la FMVZ, Francisco Trigo Tavera, la placa que avala la certificación ISO 9001-2008 . Foto: Virginia Galván Pintor.



En el evento, el IMNC entregó reconocimientos a los representantes de cada una de las áreas certificadas. En la imagen vemos a la Secretaria General de la Facultad entregando uno de éstos. Foto: Virginia Galván Pintor

¡Lo logramos!



25 años enseñanza veterinaria en el mundo 1761 - 2011

La Asociación Americana de Medicina Veterinaria (AVMA por sus siglas en inglés)

otorgó a la FMVZ de la UNAM

la **"Acreditación Completa"** por un periodo de hasta 7 años

No te pierdas en el próximo número de Infovet la información al respecto.

